



# あしや動物愛護だより

芦屋動物愛護協会 Ashiya Society for the Prevention of Cruelty to Animals

2011年  
(平成23年)

秋

## 福島県動物救護活動に参加して



シェルター内部

兵庫県動物愛護センター三木支所 三谷 雅夫



保護時の状況



動物のスクリーニング



被災地の様子

兵庫県では、3月11日に発生した東日本大震災により被災した動物の救護活動を支援するため、6月13日から8月22日まで、1週間交替で各班3名の職員を福島県に派遣することとしました。その第1班として、6月13日から19日まで福島県動物救護本部に派遣されましたので、その概要を報告します。

第1班は、支援作業に使用する車両を搬送する必要があるため、6月13日の早朝に尼崎市内を出発し、中国道・名神高速・北陸道・磐越道・東北道を経由し、当日の20時ごろ福島県庁に到着しました。時間にして12時間、距離にして800kmの移動でした。

現地での活動は、主には、警戒区域(20km圏内 住民の立入りは禁止)への住民の一時立入りにあわせて、住民が保護した犬とねこを警戒区域外に搬送し、シェルター(動物の一時保護施設)に収容するという作業を行いました。この作業は、原子力災害対策特別措置法に基づき、肃々と行われていましたが、実際に被災地に入ってその惨状を目撃すると言葉を失う有様でした。

また、一時立入りが実施されない日には、シェルターの管理作業の支援を行いました。シェルターでは、限られた施設と人手で懸命に動物の世話をされていましたが、収容される動物は多数であり、動物のQOL(生活の質)を十分に確保するのが困難な状況にありました。これは、避難を強制されている住民は、早期に帰宅できることを期待しており、現時点で、継続飼育を断念し新しい飼い主への譲渡を希望するかの判断を迫ることが出来ないという、原発事故特有の事情もあり、新しい飼い主への譲渡が進んでいないことにも原因があると思われます。また、被災の範囲が広く、元の飼い主への返還も思うように進んでいません。

以上が、第1班として派遣された、6月中旬の状況ですが、この原稿を書いている8月上旬においては、シェルターへのペット関連企業からのボランティアの継続的派遣や一般ボランティアの公募も始まっており、シェルターの人手不足や収容動物のQOLは徐々に改善されているとのことです。

まだまだ、万全とは言えないようですが、福島県庁の担当職員は、新たに牛肉や米の汚染という問題も抱え大変な状況が続くなか、第2シェルターの開設やシェルターの運営方法の改善に努力されています。

以上が、派遣の概要ですが、あくまで我々の活動は支援であり、今回の災害における動物救護のあり方については、福島県のみなさんが官民一体となって決定していくべきことであると考えます。

翻って、我々の地域でも東海地震、東南海地震、南海地震等の発生がとりざたされています。そのことを考えた時、まず、今すぐに各家庭で出来ることとしては、ケージや当座のフード等の避難用品の準備です。

また、大規模災害に遭った被災者の生活の場は、避難所から仮設住宅そして復興住宅へと移っていくわけですが、みなさんの大切なペットのことを考えた時、もっとも良い形は「同行避難」ではないかと考えています。同行避難が可能かどうかは、避難所や仮設住宅等の受け入れ側の要因が大きいわけですが、一方、飼い主とペット側の要因も大切です。攻撃性や鳴き声、排泄の習慣などで他人に迷惑をかけるようであれば、同行避難という選択は無くなってしまいます。同行避難する、親戚・友人等に預ける、あるいはシェルターに預ける・・・いずれのケースにあっても、重要なのは、動物の社会性の確保(他の動物や人、環境の変化等に過剰な反応をせず、気質的に「おっとり」していること)としつけ(オスワリ、フセ、マテ、鳴き声を制止出来る、ケージでおとなしく出来る)という事だと思います。また、あまり多数の動物を飼育しないように心掛けることも重要だと考えています。

最後に、この度の東日本大震災で被災された皆様に心からお見舞い申し上げるとともに、まだ先の見えない動物救護活動に日々、ご尽力されている関係者の皆様に敬意を表して、報告を終わりたいと思います。

# 私達が行った被災地支援の報告

3月11日の東日本大震災から早くも半年が経ちました。残念ながら今だに保護されていない被災動物たちも多く、また保護された被災・避難動物たちに対する救援活動も人手・資金とも十分とはいえない状況が続いています。芦屋動物愛護協会では、被災地で動物たちの救援活動にあたっている組織・団体を支援するため、ホームページなどでその活動状況を確認し、支援先を選定しました。現在必要とされている物資についての問い合わせも行い、出来るだけ各団体の希望に沿った支援を行いました。会員の皆様、一般市民の皆様から寄せられたご寄付や6月に行ったバザーでの売上的一部分とバザーホームページでの募金を合わせて総額24万円を被災動物のための支援金と支援物資購入資金として使わせて頂きました。被災地の動物たちが、一日も早く温かい家族のもとで平穏な暮らしを取り戻せますように!ほんのささやかな支援ではありますが、日々現地で活動されている団体の方々や被災された皆様のお役に立つことを願っています。

## 支援内容

### 第一次支援物資の発送(3月下旬)

#### ■NPO法人エーキューブ→「4万円相当」

仙台市動物管理センターと連携して活動している団体

震災直後から被災動物の保護活動や里親探し／支援物資の運搬／情報発信など

宅急便がなんとか入れるようになった3月下旬、現場で必要な物資を問い合わせてから準備発送

- ・バリケン特大サイズ×2台(新品)
- ・特大サイズ×1台(協会に寄付されていた中古品)
- ・中型サイズ×1台／小型犬(猫)用キャリー
- ・バリケンとキャリーの中には、犬猫フードなどの物資を梱包。



### 第二次支援物資発送と支援金の送金(8月下旬)

#### ■仙台市被災動物救護対策本部→「5万円」

被災動物の救護をより効果的に進めるため、仙台市動物管理センター・(社)獣医師協会・主な動物愛護団体と協議して、臨時対策本部を設置

#### ■石巻動物救護センター→「5万円相当」

各避難所・地区を獣医師と共に訪問診療／石巻市にシェルターを設置／一時預かりや保護動物の収容／ボランティア団体との連携

- ・犬用ペットシーツ
- ・猫砂
- ・穴あきバスマット(老犬用)
- ・シニア犬用フード

#### ■NPO法人アニマルクラブ石巻→「5万円」

被災動物の現状を社会に広報し、里親探しや不妊手術の協力体制と救援活動

#### ■福島県警戒区域内動物救援獣医師チーム→「5万円」

警戒区域内の動物を保護・救出し、飼い主と動物の救済と無秩序な繁殖防止と伝染病蔓延防止対策

## 大災害に備えて考えておきたいこと

### 【飼い主の心構え】

- 個体識別(首輪に迷子札／念のためにマイクロチップも)
- 狂犬病予防注射／混合ワクチン接種／フィラリア予防の徹底
- 不妊手術(今回東北で収容されたメス犬の多数が妊娠していた)
- 常備薬の確保(持病のあるペットについては薬の名前を憶えておく)
- 首輪とリードの確保
- 基本的なしつけをしておくこと

### 【基本的なしつけ】

- 呼び戻し(名前を呼べば戻って来ること)
- 誰でも体や首輪を触れるように馴らしておく
- 無駄吠え・咬みつき癖がないこと
- 排泄のコントロール(指示された場所で排泄する／むやみにマーキングをしない)
- ハウストレーニング(いつでもケージの中に入って大人しく出来る)
- 食べ物について好き嫌いをさせない(食べ慣れたフードでなくても平気)

### 児玉小枝さんのフォトエッセイ集

#### 「同伴避難～家族だから、ずっといっしょに～」(日本出版社刊／1200円)

福島第1原発事故による避難区域から、新潟県内の避難所にペット同伴で避難して共に生活しておられる10組の家族の姿や、原発事故発生当初に起きていた状況を伝え、人とペットとの絆の深さ、災害時に家族の一員であるペットを連れて避難することの大切さを訴えています。

#### ■出版記念 巡回写真展のお知らせ■

##### <大阪>

日時: 8月22日(月)～9月18日(日)

場所: カフェ&ダイニング「magatama」ギャラリー

大阪市中央区玉造1-4-14

11:00～23:00(年中無休) 電話: 06-6765-8911

##### <兵庫>

日時: 9月21日(水)～10月21日(金) (9/24～26, 10/2・9～10の6日間は休催)

場所: ギャラリー・サヤ 西宮市今津山中町7-22

10:00～18:00 入場無料 電話&FAX: 0798-34-2039

最寄り駅: 阪神電鉄「久寿川」「今津」両駅より徒歩3分



## ドイツ・犬物語 ⑧ 咬傷事件を防ぐには? 「ドイツの“危険な犬”論争」

好評連載  
第8弾!

ショックなニュースだった。ドイツ北部の都市ハンブルクで2頭の犬が柵を乗り越え小学校の校庭に侵入し、6歳の男の子を噛み殺したのだ。現場に駆けつけた警察官により2頭の犬はその場で射殺された。犠牲者や遺族のことを思うと心が痛んだが、事件を起こしたのが犬というのも私にはやりきれなかった。弁明することもできず殺されてしまったが、犬に悪意があったはずはない。羨けが行き届いた犬がのびのびと自由に行動できるドイツは、犬と人間が共生する楽園だと思っていたけど、それは私の幻想にすぎなかつたことをこの事件で悟った。しかし衝撃を受けたのは私だけではなかった。

2000年に起きたこの出来事をきっかけに、ドイツ全国で“危険な犬”論争が巻き起こったのだ。それまでも犬に襲われての死亡事故はあったが(毎年1件~6件の間ぐらい)、今回議論が白熱したのは、事件が校庭で起きたものでもっと悲惨な事態を招いたかもしれないこと、そして事件を起こしたのがアメリカン・スタッフォードシャー・テリアとアメリカン・ピット・ブル・テリアという闘犬だったことが理由だ。子供の身を案ずる親たち、児童保護協会、なんでも厳しく規制したがる保守派政治家たちが、闘犬の飼育の制限もしくは禁止を唱え始めた。闘犬はすべて処分しろ、という過激な意見もでた。それに対して、闘犬が危険だとは実証されていず、犬による事故を防ぐには他の対策が必要だという反論がおこった。

そして、ベルリン市内の大通りで犬のデモまで行なわれた。もちろん犬が自主的にデモをしたのではなく、闘犬擁護派が飼い犬を連れてデモをしたのだ(ちなみに闘犬以外の犬もたくさん参加した)。デモでは「特定の犬種を危険視するのは、ナチの人種主義と同じだ!」「闘犬を強制収容所に入れるつもりか?」といったプラカードが見受けられた。大げさなようだが、ユダヤ民族の大量虐殺を犯してしまったドイツでは、今では人種差別は禁物だ。だからナチと同じ考え方を犬にあてはめようすることに、多くの人が抵抗を示したのだ。



▲「危険な犬」に分類されるカナディアン・ピット・ブル。  
若いのでまだ口輪義務はない。  
飼育の条件が厳しくなってから、この種の犬を  
街中で見かけることが少なくなった

しかし、無作為で責任を追及されると、“危険な犬”に関する条例が各州(犬問題は州の管轄)で次々に制定されていった。私の住むベルリン州では「犬規則」の中で、上記の2種とブルテリア、土佐犬を飼う場合には、飼い主は無罪証明書と犬についての専門知識を問う試験の合格証を役所に提出しなければならなくなつた。犬の方も鑑定士から「通常以上の攻撃性はなく人間や他の動物に危害を与える心配はない」というお墨付きをもらわなければならない。この4種とマスティフなど6種(注)を加えた合計10種の犬とそれらの犬の血が入った雑種がベルリンでは公に“危険な犬”と指定された。外に連れ出せるのは18歳以上の人のみで、散歩の時は長さ2mまでのリードに犬をつなぎ生後7ヶ月以上であれば口輪をすることが義務付けられている。ドッグランではオフリードにしてもよいが、必ず口輪をはめるのが条件だ。

“危険な犬”に関する法律の影響をもろに受けたのが各地の動物ホームだ。飼うための手続きが煩雑だし費用も余分にかかるからと、危険と指定された犬の飼育放棄をする人たちが現れたのだ。ベルリンの動物ホームでは預かっている犬の60%以上を“危険種”が占めたことがあったが、今でも約半数とその割合は高い。個々の犬の性格がどんなによくても“危険種”である限り新しい飼い主も法律が課す条件を満たしていなければならないので、これらの犬に新しい飼い主を見つけるのはとても難しいそうだ。法律のせいで、犬生の最後までホームで過ごす運命を定められた犬たちはとても気の毒だ。

私にはドイツの“危険な犬”規定が犬による事故を防ぐ最適な方法か判断する力はない。しかしいつか矛盾を感じる点がある。例えば州により“危険種”が違うのだ。アメリカン・ブルドッグは南部のバイエルン州では危険指定を受けているがベルリンでは指定外。ブレーメン州ではドーベルマンは危険だが、他の15州はそうみなしていない。誰も納得できないだろう。また、咬傷事件は口輪義務のない自宅で起きることが多い。最近ベルリンで、友だちの家で遊んでいた9歳の男の子がその家のスタッフォードシャー・テリアの雑種に顔と手を噛まれるという事件が起きた。友だちの親が買い物に出かけたときに起きたもので、明らかに飼い主が監督責任を怠ったのが原因だ。リードや口輪を義務化することで、犬が必要以上にストレスを感じ、よけい攻撃的になることを指摘する声もある。

そして、多くの学術研究は、犬が攻撃的になるかどうかは、遺伝だけでなく、小さい頃の体験や社会化の仕方、日常の飼育方法で決まるとしている。実際にベルリンの統計では、“危険な犬”に指定されていない犬による咬傷事件の割合が増えている。そこで動物ホームを運営するドイツ動物愛護協会や獣医連盟は、犬種により危険指定をするのではなく、犬の性格や飼い方を学んだ人に犬を飼うことを認める免許制度を導入することを提案している。

しかし昨年大型犬を飼う人に免許制度を導入したオーストリアのウィーン市では捨て犬が急増したそうだ。咬傷事件は、犬と共生するため払わねばならない代償なのだろうか?なんらかの解決方法はあるのだろうか?日本の皆さん、この問題どうお考えでしょうか?

注:この6種は マスティフ / ブルマスティフ / ドゴ・アルヘンティノ / フィラ・ブラジレイロ  
/ マスティン・エスパノール / マスティノ・ナポレタノ

池永 記代美 (ベルリン在住)

# 動物のお医者さん リレートーク

皆さんにお馴染み!芦屋市内で活躍されている獣医さんに毎回交代で執筆して頂くコーナーを新しく設けました。病気のこと、しつけのこと、困った患者さんのこと、日々感じておられること、飼い主さんにお願いしたいことなどなんでもOK!自由に語って頂こうと思っています。

シリーズ第二弾

## お口の健康

芦屋動物病院 岩崎 泰彦

口の中を口腔内(こうくうない)といいます。歯、歯肉(歯茎)、舌(ぜつ)、唾液腺(だえきせん)があります。犬や猫は、人間みたいに虫歯になることはほとんどありません。みんな三角形の歯をしているので食べたもののかすが貯まらないからです。一番良く見る病気は歯肉炎です、歯と歯茎の間にばい菌が巣を作つて歯肉がはれて赤くなります。その場合たいていの子は歯石が付着しています。この歯石は唇や頬をめくるだけで容易に観察できます。口臭が気になる場合も多いです。

歯石が付きやすい子は、口の中の環境がよくないことが考えられます。体質的なものなのですが、まれに唾液の量が少なくなる病気もあります。体力が低下して免疫力が低下した場合、口の中のばい菌が増えることも歯肉炎の原因になります。口の中が健康な子は何もしなくても大丈夫ですが、特に小型犬の口の小さな子は歯石が着きやすい傾向があります。この歯石を予防するのはどうすればよいのでしょうか?一番多い質問です。「人間の赤ちゃんでも歯磨きしますよ。」なんていえません。歯ブラシでごしごしそられては我慢できる子はほとんどいません。ガーゼを指に巻いて擦るくらいならさせてくれるのではないでしょうか。そのとき無理に「我慢しなさい!」では日常的ではないですね。おやつの褒美を与えて「おりこうね。」声をかけながらしてあげましょう。



他の方法として、歯石予防用の口で遊ぶおもちゃや、ビスケットのような食べ物で歯石を予防できるものがあります。また歯垢を分解する酵素入りのペーストや液状のお薬があります。効果はそれぞれ動物によってまちまちですが、日常のケアであることが大切です。ついでしまった歯石はスケーラーという器具で歯の表面から除去しなければなりません。この場合麻酔をする必要があります。30分から1時間くらいの処置になりますが、麻酔が覚めるまでは病院でお預かりということになります。

歯肉炎が悪化すると食欲低下の原因になったりします。その場合抗生素質や消炎剤を処方して飲み薬で様子を見る場合もあります。年に1回の予防注射や検診の時には、口の中も見てもらいましょう。

シリーズ第三弾

## 動物好き・動物嫌いについて

シェル動物病院 木村 武司

このコラムの読者の方は間違いなく犬好き、猫好きだと思います。そしてその読者のみなさん周りのヒトたち、お知り合いもおそらく動物好きの方が大半を占めるんじゃないでしょうか。私もこの仕事をはじめてもう何年にもなりますが、仕事で日々お会いする方は間違いなく動物愛好家ですし、プライベートの知り合いも、動物嫌いを自称するヒトはいないように思います。

ですが、最近、動物嫌いのヒトって意外と多いんじゃないかな、と考えるようになりました。犬は好きだけど、ネコは嫌いとか、写真やテレビで見るぶんにはいいけど触ったりはできない、という人も含めると犬も猫も大好きというヒトは意外と少数派なのかもしれません。こんなことを考えるきっかけになったのが実の弟の奥さんです。たしかに動物好きではないよな、と思っていましたが、つい最近になって大の動物嫌いだということを知りました。その動物嫌いの母親に育てられた子供たち、つまり私の甥と姪はまだ小学生の低学年ですが、着実に“動物嫌い路線”を歩んでいます。これは当然ですよね。母親が動物に近寄らせないですし、母親の動物に対する姿勢や言動を見て育ってきているわけですから。。。つくづく子供にとって親の影響というのは大きいなあと感じました。でもこれは親次第で子供は、動物好きにも、動物嫌いにもなるってことですよね。

つまり、親を何とかすれば次世代の動物好きを多数派にでき、動物好きが多数派になれば、きっと不幸な動物が少なくなるんじゃないかなと思います。もちろん大人の動物嫌いを好きにするなどということは不可能に近いぐらい難しいですから、まずは今以上動物が嫌われないように

私たち飼い主ひとりひとりがマナーを守れているか、見直すことから始めましょう。動物が苦手なヒトは実はたくさんいるんだということを念頭においてみるといろんなことが見えてくるはずです。私たちにしてみれば、“えーっ、そんなことぐらいで。。。”と思うようなことも動物が嫌いなヒトたちには非常に気になるものですし、動物嫌いを助長する要因にもなっています。例えば、散歩中の排泄物の処理や近所に響き渡る無駄吠えなどもそうですし、庭をうろつく猫をよく思つてないヒトもたくさんいます。



私たち飼い主が、誰にでも愛されるような犬や猫に育て、日々マナーを守るよう努力を続けなければ、世の親たちの動物に対する考え方が変わり、その結果子供たちの動物嫌いは少なくなるでしょう。そして、時間はかかるでしょうが、そのうちきっと動物好きの人口が大半を占め、動物の幸せにつながっていくことだと思います。

# 柴犬ポポンタの猛暑対策2011

ポポンタくん(柴犬)6歳

飼い主／藤原さん(前田町)



ただでさえ暑い日本の夏。それがここ数年は記録的な暑さに見舞われ外で暮らしているイヌにはたまりません。ということで藤原宅のポポンタは昨年から昼間に限りお隣の花屋さんの店内に避暑することになりました。エアコンの効いた店内は快適そのもの。特によく冷えたタイルは火照った身体をジワッと冷やしてくれて最高!毎日花鏡園さんのオープンに合わせてポポンタの定位置までまっしぐら。ただ、その辺をかじったり壊したりしないかと心配でしたが、お世話になっている岡元夫妻には「ときどき存在も忘れてしまうほど静かにしていますよ。」とのお褒めの言葉を頂戴しています。いい子にしていろよポポンタ。もし、いたずらをして追い返されたら地獄の猛暑に逆戻りだぞと無事を祈る毎日です。

## さよならソナちゃん

1月に多頭飼育崩壊現場から保護。1ヶ月後に譲渡を行ったトイプードルのソナちゃんが亡くなりました。

譲渡してからほんの5ヶ月しか経っておらず、新しい飼い主様には本当に申し訳なく思っております。

実年齢が元の飼い主さんから聞いていたよりも上だったと思われること、保護するまでの間、心臓の疾患があることすら気づいて貰えていなかつたこと、もっと早くから治療をしていたら、もう少し長生き出来たのではないかと悔やまれます。それでも晩年のほんの半年間だけでも温かい愛情に包まれて楽しく幸せに暮らせたことを思うと、せめてそれだけでもソナちゃんにしてあげられて良かったのかなあと思っています。

ご協力頂いた皆様、本当にありがとうございました!天国のソナちゃん、どうぞ安らかに!



可愛い写真集も出来ました▶



## 「約束するからね ソナ」松本 勇

ソナに初めて逢ったのは、今年の2月22日のこと。とても小さくて、舌がペロッと出たままのトイプードルのソナはダロス君のママに抱っこされて我が家へやってきました。

動物愛護協会に保護されて、ボランティアのダロス君のおうちに預けられるまでの悲惨で可哀相な暮らしぶりを聞き、歯がないこと、「心臓弁膜症」の持病があることも承知のうえで、うちの家族にしようと決めました。私も心臓の薬を毎日飲んでおりますので、せめてこれからはのんびりと養生させてあげたいと思ったのです。

芦屋川に行くと、散歩で出会う皆さんから「あらへソナちゃん、歩いてるの」と声がかかりました。桜の頃には走ることもできるようになり、「わへ、ソナちゃん走ってる!元気になったね~」と感心され若葉の頃には随分と毛が増えたので、綺麗にトリミングしてもらったら「わへ、可愛くなったねー」と大勢の人が喜んでくださいました。

我が家では、一年ごとのアルバムを作りつもりで、折々に写真を撮っていたのですが夏になりお捕いのアロハを着せ、浜辺を散歩しているところを撮ろうと思っていた矢先のこと、7月17日の夜、突然お星様の道へと旅立って行ってしまいました。

健気に力の限り生きた小さなソナが命をもって示してくれた「犬を飼うならちゃんと飼ってよ!!」というメッセージは確実に広げていきたいと心に決めております。

# 手作り食のすすめ ~初級編~

ペット栄養食アドバイザー  
松山 尚子

## ペットフードについて

ペットフードの袋の裏面をご覧になったことがありますか?原材料が記載されています。材料の多い物から順番に並んでいますが、さて、犬や猫達にとって必要とされている肉類、魚などは何番目に載っているでしょうか?手作り食なら、肉類や魚など充分に与えてあげることができます。また、添加物として酸化防止剤などが含有されていますが、ビタミンEやC、クエン酸は保存に注意が必要ですので、できるだけ2~3週間で食べ終わる量を目安に購入されると良いでしょう。

## 手作り食について

手作り食のメリットとは?

- 1.何を食べさせているか分かる安心感
- 2.人間と同じものを食べられる
- 3.その子によって、その日によって細かく調節できるなど

喜んで食べてくれる/元気になった/毛づやが良くなったなども!



## 手作り食を作つてみましょう!!

### 1)一回の食事量の目安

頭の「鉢」サイズが目安です。耳の上すれすれに野球帽をかぶせた感じを両手で円を作つてイメージしてください。それを一回の食事の目安にしましよう。2~3週おきに体型チェックをお忘れなく。(背骨、あばら(助骨)、ウエストなど、見た目の体型)

	肥満	正常	痩せ
背骨	背骨が触れない	確認ができる	背骨が浮き出る
助骨	助骨が触れない	確認ができる	助骨が浮き出る
ウエスト	くびれがなくなる	くびれがわかる	くびれ増加

### 2)食材の割合

動物性食品:植物性食品 = 犬/6:4~8:2、猫/7:3~9:1 重さではなく見た目を重視(植物性食品が多くなるので

#### <肉類や魚などの動物性食品について>

生でも加熱でもどちらでもOK! しかし、いきなり生からだと難しいので最初は加熱した肉類(鶏肉)から、体調を見ながら少量ずつ試していかれる事をお勧めします。(まれに鶏肉でも体に合わないケースもあります)現在では様々な肉類が手に入るようにになりましたが、2~3種類からローテーションを組むようにしましょう。

#### ※カルシウム不足

肉類にはほとんど含まれないカルシウムの供給には、いりこ、桜えびなどカルシウムが豊富な食材を与えましょう。

カルシウムサプリメントでも良いでしょ。

#### ※植物油の利用

酸化しにくい油・脂溶性の抗酸化物が豊富な食材(人参・トマト・かぼちゃ・ほうれん草など)は、油で炒めましょう<オリーブ油・ゴマ油>酸化しやすい油・被毛やアレルギーに有効<魚油・エゴマ油・アマニ油・シソ油など>

#### <野菜などの植物性食品について>

私たちが食べている野菜を2~3種類分けてあげるだけで十分です。

消化しやすいうまく細かくしてあげてください。旬のものを使った方が栄養価も高いです。

### 3)与えてはいけない食材

#### ①ネギ類・玉ねぎ・にら・長ねぎなど

赤血球を壊すため貧血を起こす危険性がある(ニンニクは免疫強化作用があり、少量ならば大丈夫。しかし取りすぎには注意が必要)

#### ②チョコレート

神経を興奮させ、心拍を早くしたり、神経症状を起こしたりする危険性がある。

#### ③生卵の白身だけ

ビオチン(ビタミンの一種)の吸収を邪魔する・ビオチン欠乏症(加熱したり黄身と一緒になら問題なし)

#### ④生のエビ、カニなど甲殻類

チアミン(ビタミンB1)の働きを邪魔する。(加熱すれば問題なし。しかし消化しにくい)

#### ⑤その他

加熱した鶏の骨(生ならとても良いカルシウム供給となる)・ジャガイモの芽・香辛料・レーズン/ブドウ・小麦(食パン・うどん・パスタ)

### 1)一回の食事量の目安

基本的に作り方は人間の食事と同じです。例えば・出し汁に飲み込みやすいサイズに切った野菜をやわらかく煮て塩や味噌などの調味料で味付けをしお肉にさっと火を通し、冷ましたら出来上がり。簡単ですよね。

## 手作り食についてよくある質問

### ☆栄養のバランスは?

私達の毎日の食事でも、いちいちカロリー計算をして料理を作っていますか?人間と同様、完璧に理想的な栄養が摂れていることはまれなので、「だいたい」でも大丈夫です。

### ☆塩分

塩分を制限すると胃酸の分泌が低下します。食べた物の消化が充分に行われません。また、水分摂取量が多ければ塩分は出していくので、水分の多い手作り食は安心です。野菜類も塩分排出を助けます。ミネラルの多い自然塩や海藻類をうまく利用してください。

### ☆水をあまり飲まなくなる

手作り食の中の水分が増えたので、食事から多くの水分が得られます。

### ☆便の量

ペットフードを食べている時より、びっくりするほど量は減ります。食材によっても便の色は様々になります。便の観察は以外に面白いです。

### ☆下痢

手作り食に変えて起こった下痢は、多くの場合心配ありません。まずは見極めを。

- ・目がうつろで、元気がない時は要注意!原因が食事でない場合があります。
- ・下痢はしているけど元気な時は、一旦食事を止めて様子を見ましょう。

腸内環境を整えるため、一回ぐらい食事を抜いても大丈夫。水分の補給は忘れずに。

## まとめ

いざ始めようと思っても、なかなかできないのが手作り食。前回の入門編でも書きましたが、あまり深く難しく考えず、私達のおかずをちょっと小分けして、お肉類を足して、ぐつぐつと煮てあげれば良いでしょう。手作り食に変えると、ここ2、3日何も食べてないかのような凄い勢いで食べてくれます。初めて見る愛犬のそんな姿に、ビックリ仰天するかもしれませんね!

## 精道アパートバザー収支報告

ご支援・ご協力ありがとうございました

バザー日時: 6月11日(土) 雨のち曇り 10:00~16:00 スタッフ12名  
6月12日(日) 曇り 10:00~16:00 スタッフ9名

会場: 精道アパート 1階

販売品提供者数: 65名様以上

【収入】		単位:円
売上(11日210,180円 12日132,060円)		360,290
寄付金(9名様)		51,000
募金		24,577
計		435,867

基金算入額		
収入 - 経費		327,495

【支出】		単位:円
会場費(準備~片付9日間の光熱費・駐車場代として)		20,000
仕入(クッキー・猫グッズ・ペット用品)		38,571
消耗品(値札他)		5,286
飲食費(スタッフ用 昼食のべ40名分・飲物代のべ56名分)		38,655
通信費(礼状発送 57通分)		5,060
交通費(芦有通行料 2台分)		800
計		108,372

ペットトータルケア サービス

**芦屋バティーズ**

ペット用車いす・介護用品販売/  
訪問介護/シッター/お散歩代行

困ったときのパートナーの  
お世話はお任せください

〒659-0065 芦屋市公光町9-4 アルコープ芦屋301  
店舗 10:00~18:00、日曜定休 訪問介護/シッター/お散歩代行 年中無休

ホームページは... [芦屋バティーズ](#) 検索

0120-580811

可愛いペットのために家や事務所をもっと広く使いたい!

芦屋、西宮の  
皆様へ

スペースレンタル 1ヶ月10,500円~の  
「西宮トランクルーム5番館」へご相談ください

0120-857181 西宮市石在町17-8  
(株)MSプランニング 山中まで

## ○バスツアー

佐藤 昭子



梅雨入りが例年より早くなったらしく、今年のバスツアーは運悪く朝から雨。でも、参加者の皆様は、元気に朝早くから22名全員集合です！

予定時刻どおりに出発し、まず最初に訪問したのは、兵庫県動物愛護センター龍野支所。規模はとても小さい施設でしたが、職員の皆様の優しさと仕事に対する一生懸命な様子がヒシヒシと感じられる温かいセンターでした。龍野支所と兵庫県に収容される犬猫の統計のビデオを見せて頂きましたが、毎年数多くの犬猫が殺処分になっている現状には、本当に心が痛みました。でも、センターで飼育されているしつけ方教室のモデル犬や譲渡される日を待つ動物達は人間に対する不信感などは見受けられず、とっても無邪気で幸せそうに見えました。一日も早く新しい飼い主さんと巡り会えるように祈るばかりです。



犬のしつけ方教室のモデル犬にご挨拶

さて、次はお楽しみの昼食の時間で、少しバスに乗って赤とんぼ荘へ移動。期待以上に豪華で美味しい昼食で、皆様満足そうな様子でしたね。最後は揖保の糸そうめんの里へ行きました。そうめんの歴史から作り方、細かい作業工程が実演されていて、いつも何気なく食べているそうめんが、いかに大切に手間暇かけて作られているかがよく分りました。

帰りのバスの窓の外は大雨になってしまいましたが、無事に30分早く帰って来ました。来年大勢の皆様の参加を期待しています。

## ○これからの予定

### ■動物慰靈祭

日時: 9/21(水) 11時~12時  
場所: 芦屋市靈園 動物塚前

### ■犬のしつけ方 1日教室

日時: 9/29(木) 13時~15時  
場所: 奥池園地(雨天: 奥池集会所会議室)  
日時: 10/21(金) 13時~15時  
場所: 芦屋公園(浜芦屋町)  
日時: 11/22(火) 13時~15時  
場所: 前山公園(朝日ヶ丘町)

### ■秋まつりバザー

日時: 10/9(日) 9時15分~15時  
場所: 精道小学校校庭

## ○行事報告

### ■犬のしつけ方 1日教室

日時: 4/27(水) 総合公園(6組)  
日時: 5/26(木) 仲ノ池緑地(4組)  
日時: 6/15(水) 総合公園(10組)

### ■バザー

日時: 6/11(土) 12(日)  
場所: 10時~16時 精道アパート1階にて

### ■平成23年度総会

日時: 5/10(火) 11時~  
場所: 芦屋市役所 北館2階 第3会議室にて  
第5号議案 役員改選について  
現役員の1年間留任が決定。幹事会において来年度の改選について検討する。  
第6号議案 年会費改定について  
平成24年度より、会費の値上げを行うことを決定。(約20年ぶりの改定)  
シニア会員と一般会員で別料金にするなど、金額・詳細については、幹事会に一任することを承認。

## ○寄付金

平成22年11月~平成23年6月

合計 782,500円

寄付金をお寄せ下さった皆さんに厚く御礼申し上げます。

どうか、今後も引き続きご協力賜りますよう宜しくお願ひいたします。

年	月	金額	住所	お名前	年	月	金額	住所	お名前	年	月	金額	住所	お名前	年	月	金額	住所	お名前	
22	11	10,000	西宮市	K様	23	01	10,000	岩園町	K様	23	04	10,000	西宮市	S様	23	06	10,000	朝日ヶ丘町	M様	
11	10,000	打出小槌町	K様	01	13,000	岩園町	K様	05	100,000	浜芦屋町	H様	06	10,000	浜町	F様	06	1,000	六麓莊町	T様	
11	35,000	西山村	M様	02	10,000	朝日ヶ丘町	Y様	05	5,000	山手町	R会様	06	2,000	業平町	T様	06	10,000	竹園町	H様	
12	10,000	若葉町	K様	02	8,000	打出小槌町	M様	05	1,000	精道町	M様	06	10,000	奥池南町	I様	06	20,000	松浜町	H様	
12	20,000	若葉町	N様	02	5,000	潮見町	F様	05	10,000	翠ヶ丘町	S様	06	10,000	大東町	Y様	06	10,000	朝日ヶ丘町	F様	
12	10,000	高浜町	K様	03	3,000	南宮町	T様	05	10,000	奥池南町	I様	06	10,000	朝日ヶ丘町	F様	06	4,000	宇和島市	Y様	
12	50,000	若葉町 A管理組合様		03	10,000	浜風町	K様	05	10,000	若葉町	K様	06	10,000	奥池南町	K様	06	10,000	奥池南町	K様	
12	20,000	高浜町	T様 N様	03	56,500	浜風町	K様他	05	3,000	山芦屋町	M様	06	30,000	山手町	S様	06	30,000	山手町	S様	
12	5,000	若葉町	I様	03	5,000	東芦屋町	Y様	05	5,000	西宮市	N様	06	5,000	浜町	H様	06	5,000	山手町	Y様	
12	10,000	浜町	H様	03	100,000	朝日ヶ丘町	T様	06	10,000	打出小槌町	F様	06	10,000	浜町	H様	06	5,000	山手町	Y様	
23	01	20,000	朝日ヶ丘町	M様	04	3,000	松浜町	Y様	06	3,000	松ノ内町	S様	06	30,000	松原市	K様	06	5,000	松原市	K様
01	30,000	岩園町	S様経由O様	04	5,000	伊勢町	T様	06	4,000	松浜町	M様	06	5,000	山手町	Y様					
01	20,000	奥池南町	K様	04	5,000	浜町	H様	06	1,000	翠ヶ丘町	I様									

会費1,000円/年のみ(入会金はありません) 動物を愛する全ての方の入会を歓迎致します。

入会案内と  
寄付の受付

1 協会事務局(芦屋市役所・経済課)窓口にて

2 郵便振替口座へ会費1,000円を送金

住所・氏名・電話番号をご記入のうえ 会費1,000円を添えて 口座番号:00960=8=265605 口座名: 芦屋動物愛護協会

芦屋動物愛護協会 Ashiya Society for the Prevention of Cruelty to Animals

事務局: 芦屋市役所経済課内 電話: 0797-38-2033 Web: <http://www.ashiyaanimalsociety.com/> Mail: [ashiya\\_animal@hotmail.com](mailto:ashiya_animal@hotmail.com)